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 MINUTA SESION N° 1 / 2022 

 

  Día  20 de mayo de 2022 

Priscila Mora / Secretaria de Actas  Hora Inicio 10:00 horas 

Responsable de la Minuta 
 

 Hora Término 12:00 horas 

  

Asistentes (Nombre)  Cargo  

Juan Carlos Venegas  Presidente Cosoc Subdere 
Federación Chilena de Consejeros de la Sociedad 
Civil 

Eduardo Ramírez  Consejero 
Agrupación de Desarrollo Comunal Puente Alto 

Luis San Martín  Consejero 
Asociación de Consejeros Comunales de 
Organizaciones de la Sociedad Civil de La 
Araucanía 

Jorge Petit  Consejero 
Universidad de La Frontera 

Cristián Heinsen  Consejero 
Fundación Altiplano Monseñor Salas Valdés 

Wilson Wastavino  Consejero 
Asociación Regional de Municipios de Atacama 

Jorge Cisternas  Consejero 
Corporación Nacional de Consumidores y 
Usuarios de Chile 

Deborah Raby  Consejero 
Asociación de Municipalidades Parque Cordillera 

Julio Hermosilla  Consejero 
Federación Nacional de Trabajadores Municipales 
de Chile 

Fabián Valladares  Federación Nacional de Trabajadores Municipales 
de Chile 

Francisca del Fierro  Subsecretaria (S) de Desarrollo Regional y 
Administrativo 

Guillermo Piñones  Jefe de la División de Estudios y Políticas Públicas 

Rodrigo Candia  Jefe de la División de Desarrollo Regional 

Amanda López  Profesional de la División de Estudios y Políticas 
Públicas 
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Bernardita Nazar  Asesor Jurídico del Gabinete de la  Subsecretaría 
de Desarrollo Regional y Administrativo 

Cristián Matte  Profesional Fiscalía 

Marcelo Rojas  Profesional de la Unidad de Participación 
Ciudadana, de la División de Municipalidades 

Priscila Mora  Encargada de Participación Ciudadana de la 
División de Desarrollo Regional / Secretaria de 
Actas Cosoc 

Karina Vargas  Encargada de Participación Ciudadana de la 
Subdere / Secretaria Ejecutiva Cosoc 

 
 
Objetivo de la Sesión  

Sesión extraordinaria que se desarrolla como parte del proceso de Cuenta Pública Participativa del Ministerio 
del Interior y Seguridad Pública 2022, con la finalidad de recoger e integrar la visión y opinión de los 
consejeros/as, y las comunidades y organizaciones que representan, en el documento de cuenta pública de la 
institución. 
 
  

 
Desarrollo de la Sesión 

 

 La sesión extraordinaria como parte del proceso de Cuenta Pública Participativa del Ministerio del 
Interior y Seguridad Pública 2022, se inicia con un video de saludo de la Ministras Izkia Siches, que se ha 
dispuesto para ser reproducido para los consejeros/as al inicio de la reunión, para luego dar paso a los 
saludos e introducciones protocolares. 

 

 La subsecretaria (s) de Desarrollo Regional y Administrativo, Francisca del Fierro, hace un saludo inicial, 
enfatizando tres principales elementos: que la participación ciudadana es una de las definiciones 
relevantes del Programa de Gobierno del Presidente Gabriel Boric, en particular el buen funcionamiento 
de los Cosoc; en esta línea, se ha trabajado en establecer una prórroga de 150 días para realizar el 
proceso de elecciones que corresponde al primer semestre; y además, agrega que en la Subsecretaría 
se espera profundizar los procesos participativos a través de acciones que permitan avanzar a una 
participación ciudadana más efectiva, capaz de dar soporte a profundizar el proceso de 
descentralización.  
 

 Posteriormente, el jefe de la División de Estudios y Políticas Públicas, Guillermo Piñones, enfatiza en los 
objetivos de la jornada; y entrega detalles de la prórroga que establece una extensión de vigencia del 
Cosoc actual, por 150 días contados desde el 23 de mayo de 2022. Reitera el compromiso del Gobierno 
con la participación ciudadana, pero además hace un recuento de lo que las Divisiones de 
Municipalidades y Desarrollo Regional han venido realizando como un proceso continuo de 
fortalecimiento de la participación ciudadana a nivel regional y local.  
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Guillermo Piñones establece además que se espera trabajar en un cierre que permita resarcir la 
inactividad del Cosoc, que no ha sesionado desde el año 2019. 

 

 Hace uso de la palabra el presidente del Cosoc, Juan Carlos Venegas, quien agradece las señales que se 
entregan a través de los saludos iniciales, hace un análisis de los años como consejo, argumentando que 
no hubo voluntad política del gobierno pasado y anterior, hubo señales políticas inoficiosas, no 
respondieron a las solicitudes, específicamente al recurso presupuestario, lo cual dificultó el trabajo. 
Dejó planteadas algunas preguntas respecto de recursos para ejercer y la posibilidad de profundizar en 
la formación de los consejeros/as. Enfatiza en la necesidad de generar articulación y capacitación en los 
Cosoc e instancias de participación local, regional y central. 
 

 Karina Vargas, secretaria ejecutiva del Cosoc, hace una breve presentación de los principales aspectos 
consignados por la Subsecretaría en la Cuenta Pública Participativa del Ministerio del Interior y 
Seguridad Pública 2022, para luego dar paso a los comentarios y complementos de los consejeros/as. 
 

 Toma la palabra el consejero Jorge Petit, quien se refiere a la profundización del trabajo que sea ha 
venido realizando, considerando las señales de Gobierno y de la institución, como una oportunidad para 
potenciar las tareas en desarrollo en materia de participación. Agradece la instancia, cuenta que es un 
Cosoc muy entusiasta, con muchas expectativas, propone ver las posibilidades de trabajo en adelante. 
Agrega que cuenten con él para sacar adelante esta tremenda iniciativa que son los Consejos de la 
Sociedad Civil. 

 

 Posteriormente, Fabián Caballero se refiere a la necesidad de realizar reformas municipales más 
concretas (estatutos, ley de rentas, entre otros), que expresen una nueva “relación democrática” del 
Gobierno con sus municipios, para la que establece los funcionarios/as municipales son de gran 
relevancia. Asimismo, se refiere al excesivo poder con los que cuentan los alcaldes/as.   

 

 El consejero Jorge Cisternas se refiere ampliamente a la falta de voluntad política que hubo tras la 
inactividad del Cosoc en los últimos años. Hace un llamado a hacer efectivos los compromisos de 
Gobierno y la normativa vigente para ejercer de manera efectiva la participación. 

 

 Jorge Petit profundiza esta idea, proponiendo retomar el trabajo por comisiones que venía realizando el 
Cosoc, a la luz y en función de los énfasis que se están delineando desde el proceso constituyente. 

 

 El consejero Wilson Wastavino manifiesta su complacencia por la actitud que tiene este nuevo 
Gobierno con el consejo, además, se refiere a la visibilización y buen funcionamiento de los Cosoc 
comunales, estableciendo que éste queda a criterio de la autoridad local. Por ello y para garantizar 
continuidad, propone que la normativa debe enfocarse hacia la obligatoriedad. 

 

 Juan Carlos Venegas retoma la palabra, manifestando la necesidad de profundizar la capacitación y la 
educación cívica, para garantizar un trabajo complementario y colaborativo. Se refiere a co-diseñar 
procesos de capacitación, que permitan una política de formación en la materia, en definitiva, propone 
diseñar junto a la Academia de la Subdere una propuesta de capacitación.  
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 El consejero Eduardo Ramírez valora las señales dadas por la institución en esta primera sesión del año 
2022. Menciona el cambio de normativa e instructivos que está previsto en esta administración, para 
facilitar y potenciar las tareas de las instituciones. 

 

 En la misma línea, el consejero Luis San Martín se refiere al trabajo realizado por las unidades de 
participación de los municipios, muchas veces precario y a pulso, y a la necesidad de un cambio 
normativo (ley 20.500). 

 

 Retoma la palabra Guillermo Piñones para re enfatizar los desafíos que plantea el Programa de 
Gobierno del Presidente Boric, en cuanto a la normativa, pero también en nuevos mecanismos, 
refiriéndose, por ejemplo, a las asambleas sociales. Hace referencia también a la ampliación de 
incidencia de las juntas de vecinos en los asuntos de sus territorios, entre otras iniciativas que se 
contemplan.  

 

 Fabián Caballero se refiere a la relevancia de incorporar a nuevos actores, como los funcionarios 
municipales a través de sus asociaciones, en las nuevas relaciones democráticas que se están gestando. 

 

 El profesional de la Subdere, Marcelo Rojas saluda a los presentes y valora reunirse nuevamente, 
comentando que desde la División de Municipalidades están buscando nuevas iniciativas para generar 
instancias de colaboración entre la División de Organizaciones Sociales el Observatorio de Participación 
Ciudadana y No Violencia. 

 

 Francisca del Fierro toma la palabra, para valorar el trabajo de los equipos, y comentar que el 
presupuesto 2022 es un poco restrictivo, pero que están dispuestos a hacer los esfuerzos para ver qué 
acciones se pueden realizar. 

 

 Jorge Cisternas hace una intervención extensa, que él mismo sintetiza como la necesidad de “mayor 
participación, mayor descentralización, mayor capacitación”. 

 

 Juan Carlos Venegas retoma la palabra para relevar que se requiere una estrategia de trabajo, que 
incluya una constante evaluación de las políticas que se han implementado, para ir estableciendo 
mejoras. “Transparentar, evaluar y reformular las políticas”. 

 

 El consejero Julio Hermosilla hace un saludo, valorando las señales y el intercambio que se ha generado 
en la sesión y llama a hacer las sesiones en formato presencial. 

 

 Priscila Mora, de la Subdere, comenta que el trabajo que la División de Desarrollo Regional está 
realizando con los gobiernos regionales. Respecto al lento proceso de instalación de los Consejos de la 
Sociedad Civil producto de la pandemia, les solicita a los consejeros motivar en sus regiones a sus 
gobernadores/as regionales para crear sus Cosoc. Respecto a las políticas regionales de participación 
ciudadana, comenta que se siguen motivando a los gobiernos regionales a la creación de estás, y a las 
ya existentes se pretenden evaluar. 

 

 El consejero Cristián Heinsein se refiere a la necesidad de, en el trabajo venidero, visibilizar otras 
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temáticas que se han visto más opacadas, como patrimonio, género y otras. 
 

 Finalmente, se acuerda en conjunto la próxima sesión de trabajo, considerándose necesario recoger en 
ella las principales temáticas abordadas hoy. Asimismo, se trabajará en una agenda para el tema de las 
elecciones. 

 

 
 
Resultados obtenidos / Acuerdos y compromisos 

 
Como temas recurrentes en las intervenciones, y en función de lo que se establece en el borrador de la 
Cuenta Pública del Ministerio del Interior y Seguridad Pública, principalmente respecto de los compromisos 
establecidos en materia de Participación Ciudadana, se mencionan los siguientes puntos:  
 

 Implementar una línea de capacitación eficaz y más profundas a las ya existentes en el estado, para los 
consejeros y consejeras y los distintos actores de la participación ciudadana, que facilite las 
articulaciones entre los distintos niveles territoriales, es decir, Cosoc e instancias de participación local, 
regional y central; a través de la determinación y definición de roles, de la profesionalización de éstos, y 
de la transferencia de capacidades para ejercerlos.    

 Se enfatiza en la necesidad de que tanto la normativa como los mecanismos de participación ciudadana 
se implementen de manera real y efectiva, además de que puedan evaluarse y profundizarse desde una 
perspectiva territorial, y con todos los actores involucrados. Se hace especial mención a integrar a los 
funcionarios municipales, a través de sus asociaciones. 

 En general, las intervenciones se enfocan en la profundización de acciones que permitan avanzar a una 
participación ciudadana más efectiva, capaz de dar soporte al proceso de descentralización y a los 
desafíos que se plantean desde la Convención Constitucional y el borrador de la Constitución.  Un 
consejero lo resume como “mayor descentralización, mayor participación, mayor capacitación”.   

 
Se propone y acuerda, durante la próxima sesión (14 de junio), recoger trabajar sobre las principales 
temáticas que surgieron, para ver cómo viabilizarlas. 
 
Asimismo, se acuerda trabajar durante la próxima sesión en una agenda sobre el proceso de elecciones.  

 

 
 

 
Próxima Sesión  
 

 

 

 

 

 

 

Día  Martes 14 de junio 2022 

Hora Inicio 10:00 horas 

Hora Término 12:00 horas 

Participantes --- 
 


